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“终身体育”意识亟需从小培养
杨乔栋

“终身体育”意识亟需从小培养
杨乔栋

“现在青少年的胸围越来越宽，肺活量却越来越小；身材越来越
高，跑得却越来越慢；体重越来越大，力量却越来越小；智力开发越
来越多，灵敏素质越来越弱……”

“现在青少年的胸围越来越宽，肺活量却越来越小；身材越来越
高，跑得却越来越慢；体重越来越大，力量却越来越小；智力开发越
来越多，灵敏素质越来越弱……”
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全国桥牌A俱联赛首站结束

本报电 （陈昭） 2014 年锦宸
杯全国桥牌A类俱乐部联赛首站比
赛近日在江苏姜堰战罢。经过15轮
循环赛的激烈争夺，去年 A 俱总决
赛亚军泛华集团队以183.41分排在
第一，上海浦发集团、吉林鼎元分获
第二、三名，排在第四、五名的分别
是上海金融和恒源祥。全国桥牌A
类俱乐部联赛是中国桥协主办的国
内竞技水平最高的桥牌赛事，共有
16 支队伍参加。第二站比赛将于 7
月在吉林开赛。

国足帅印“意外”花落他家 名气不足还需实力正名

阿兰·佩林是谁？
杨乔栋

从中国足协在 2月 28日宣布法国人阿兰·
佩林将执鞭国家男子足球队的那一刻起，“意
外”这两个字就成了众人谈论此事时用到的频
率最高的一个词。3 月 5 日，当这位“准教头”
随国家男足“出征”迪拜时，所有热爱和关心
中国足球的人才“被迫”开始面对这个事实：
足协请了一位名不见经传的法国人来当教练。

种种迹象表明，这位国足的新官还没来得
及放“三把火”就开始不招人待见了。佩林究
竟是谁？他能胜任这“千夫所指”的差事吗？
他能和国足产生良好的化学反应吗？

执教岁月“七连冠”

毫不夸张地讲，如果不是因为佩林摇身一
变成了中国国家男足主帅，许多人甚至连他的
名字都没有听过。

阿兰·佩林，男，现年 57 岁，国籍法国。
1983年，他在法甲南锡队担任阿尔塞纳·温格的
助理教练。1987 年，他成为南锡队的梯队教
练。1993 年，他接过家乡球队特鲁瓦的教鞭，
正式开始了教练生涯。在此后10年间，他使特
鲁瓦从丙级联赛一举晋升至法甲，成就令人侧
目，执教水平可见一斑。

2010年起，佩林将自己的事业重心转移到
了西亚，曾先后执教卡塔尔的阿尔科尔队和卡
塔尔国奥队。此外，他还曾执教过阿尔加拉法

队和乌姆萨拉尔球队，与卡塔尔足球渊源颇深。
从其执教履历看，最令其引以为傲的辉煌

经历莫过于在 2007-2008 赛季，时任里昂总教
头的他率队拿到了法甲的七连冠，并勇夺法国
杯。

经济实惠值得赞

谈资论辈，恒大教头里皮名气和实力远在
佩林之上好几个等级；而国安主帅斯塔诺对于
中国足球的了解程度也远大于他。

由此可见，佩林的当选实在有些“半路杀出
个程咬金”的意味，难怪人们在深感意外的同
时，心中疑问连连：凭什么是他？为什么是他？

根据业内人士分析，佩林的过人之处主要
有三：一、在他的带领下特鲁瓦从丙级跳到甲
级的那段光辉岁月，绝对称得上是一部“励志
大片”，而这种“捏软柿子”的能力正是中国足
球迫切需要的；二、从2010年至今，佩林一直
在西亚执教，在亚洲多年的工作经验，使他对
亚洲足球比较了解。这点与足协提出的“了解
亚洲足球发展的基本格局”的条件相匹配；
三、薪金。相比较前任主帅卡马乔的天价 470
万欧元，佩林的工资只有 100 万美元。虽然他
称不上“高大上”，但与米卢、阿里汉、杜伊和
福拉多等人相比，还算得上比上不足，比下有
余。

走马上任还得看

2 月 28 日正式“上课”的佩林，并没有急于
“开讲”。在3月至5月期间，佩林的主要工作就是
在中超考察球员，从而组建一支真正属于自己的

“佩林军”。而 3月 5日在迪拜举行的国足与伊拉
克的亚预赛生死大战上，他虽随队前往，但“只看
不说”，具体排兵布阵仍由代理主教傅博负责。

据悉，亚预赛之后，国足的下一场比赛将是
5月底的一场热身赛，届时也将是佩林作为中国
队主教练的首秀，令人期待。

然而，有人期待有人愁。从目前的舆论声势
来看，佩林在中国的执教之路注定“荆棘丛生”。业
内专业人士和坊间在佩林能否和国足产生良好化
学反应的问题上普遍持悲观态度。他们认为，法国
籍教练与中国足球的关系一直甚为微妙，无论是
上海中远的勒鲁瓦、上海申花的蒂加纳还是深圳
红钻的特鲁西埃等，在中国足坛“人缘”都很一般，
更何况是初来乍到的佩林。“实际上，法国人在足
球第三世界国家执教，近年来普遍都不理想……”
对于此种说法，评论员黄健翔表示赞同。

佩林究竟能给中国足球带来什么？这或许是
一个比讨论他究竟适不适合干这个职业更有意
义的话题。诚如当年的米卢给中国国足带来了可
以改变一切的“态度”，佩林能否给国足带来一步
一步往上爬的“蜗牛精神”，也值得期待。

今年武术赛事好戏连台

本报电 由国家武术运动管理
中心、中国武协组织的武术工作情况
通报会暨新一届武术新闻委员会全
体会议日前在京召开。来自19家中
央新闻单位等23位新闻委员出席会
议。会议通报了第七届全国武术工作
会议暨第十届中国武术协会换届情
况以及2014年武术主要工作。

会上通报了 2014 年近 80 项重
要比赛的安排，如亚运会武术赛、南
京青奥会武术赛、首届太极拳锦标
赛、第五届世界太极健康大会、武术
散打百强争霸赛、世界自由搏击锦
标赛、中泰泰拳对抗赛、中欧四国散
打争霸赛等，都引起大家的兴趣。

马里布要争第一
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前不久，山东泰安和枣庄两名花
季少年在跑步过程中猝死的消息一时
间惹得“满城风雨”：一个男生、一
个女生，一个 15 岁、一个 13 岁，在
同一天皆因运动过程中突发心脏疾病
致命。无独有偶，大连市某中学一名
初一女生近日在课间跑步时突然倒地
猝死；昆明安宁中学一名初二男生也
在课间跑步过程中猝死。在这一串串

“血淋淋”的惨剧面前，青少年体质
下降的问题显得愈发尖锐。

于是，在今年的两会上，代表委员
们再次将“青少年体质问题”、“学校体
育”等热议话题“搬”到了桌面上。

事实胜于雄辩
体质健康状况仍需改善

根据从事基础教育工作的全国人
大代表、北京教育科学研究院基础教育
教学研究中心小学教研室主任吴正宪
提供的数据：中国青少年体质连续25
年下降，力量、速度、爆发力以及耐力等
各项身体素质全面下滑；在全国中小学
中，近视眼和肥胖的比例仍不断上升。
在2012年北京市高中生体质检查中，
体质达标的学生仅占一成。

此外，在近几年的世界男性平均
身高排名中，中国男性以 1.697 米的
平均身高位居世界身高排行榜第 32
位。而同为亚洲同胞的韩国和日本却
分别以 1.74 米和 1.707 米的“成绩”
排在第 18 位和第 29 位。值得一提的
是，7至17岁中国男孩的平均身高比
日本同龄男孩矮了2.54厘米……

面对这样“残酷”的现实，再强
劲的辩驳也显得苍白无力。这使我们

惯以“称霸亚洲”为己任的体育事业
面子上多少有些“挂不住”。

诚然，为了扭转青少年体质逐年
下滑的现状，国家相关部委在近年来
相继出台了诸如“学生冬季长跑”、

“每天锻炼一小时”、“中考体育考试
加分”等多项“惠青”政策，旨在鼓
励青少年通过运动改善体质和健康。
然而，“上有政策、下有对策”。吴正
宪指出，很多学校领导在政策的贯彻
和执行上常心有余悸，担心学生在学
校体育锻炼过程中发生意外，惹来一
些不必要的“麻烦”。用全国政协委
员白岩松的话来讲，“中小学体育在
这几年虽然有所转变，但我们看到在
转变过程中还存在很多问题，孩子的
体质依然没有向好的方向发展。”

代表委员建言
政策贯彻手段亟待完善

面对近些年关于青少年体质调查
的相关数据、为了能更好地解决青少

年体质下滑这一“顽疾”，白岩松在
今年两会期间的提案之一就是“建议
国家领导人每年上一堂中小学体育
课。”他认为，领导人的高关注度将
对解决这一问题有着积极的意义。如
果领导人真的能定期每年参加一次中
小学体育课，将对青少年的成长起到

“功德无量”的作用。
全国政协委员、北京体育大学校长

杨桦指出，“现在青少年的胸围越来越
宽，肺活量却越来越小；身材越来越高，
跑得却越来越慢；体重越来越大，力量
却越来越小；智力开发越来越多，灵敏
素质越来越弱……”对此，他建议，要把
提高青少年身体素质提升到国家战略
层面，加强顶层设计，尽快制定详实的、
符合实际情况、操作性强的‘青少年体
育运动与体质健康促进计划’……”

全国人大代表、吉林省实验中学
校长潘永兴则指出，虽然近年来国家
先后出台多项政策措施，但青少年的
体质下降趋势未得到根本扭转。这表
明，一些政策和措施未得到很好的落
实。他建议应在尽快完善学校体育立

法、听取广大体育工作者的意见和建
议的同时，着重修改和完善体育法中
有关学校体育的内容，设立学校体育
执法监督机构。

全国政协委员、田径运动员刘翔
也表示，应该不遗余力地通过举办赛
事带动老百姓对体育的热爱，让青少
年对每一个体育项目都有一定的认
识。

现如今，雾霾已然成为青少年体
质健康道路上的“拦路虎”。对此，
全国政协委员黄玉斌指出：“如何使
体育课更好地应对雾霾天气”、“能否
在雾霾天气下将体育课‘搬’到室
内”是值得我们深思和探讨且非常重
要和必须面对的问题，应该尽可能保
证学生们从小学到大学每天都有健身
的时间，这点很关键。

代表委员的建言着实有据可依、
有理可循。借助代表委员们的众多提
案议案，可以更有效地解决青少年的
健康体质问题。但是，从提案上交到
政策制定、从政策下达都贯彻落实等
各个环节，都需要运用不同的手段和

措施，尤其是贯彻落实环节。只有进
一步完善这些手段和措施，才能更好
地将代表委员们的提案议案切实反映
在政策当中，从而更好地解决青少年
体质和健康问题。

三方“统一战线”
学校家庭社会都得尽责

通常，在谈论造成青少年体质下
降罪魁祸首的“真凶”时，大部分人
惯性地将这顶高帽戴在了应试教育的
头上，其实不然。如果一刀切地将这
个罪名给了学校，那么，作为青少年
体质监护人的家庭以及充当青少年体
质和健康“辅导员”的社会就无法认
识到他们应尽的责任和义务。

曾几何时，为了追求升学率、尽
可能多地给社会输送人才，学校的主
要任务就是教导学生“好好学习、天
天向上”，其他的都要为此让步。因
此，体育、音乐和美术等在内的其他
一些科目就被贴上了“副课”的标

签。如此一来，学生大部分的时间和
精力都被学校和老师“囚禁”在语文
数学外语的课本里，对于田径、篮排
足以及乒羽的兴趣也大都被扼杀在襁
褓中。

现如今，在国家政策的鼓励和引
导下，学校在强调学习成绩的同时，
有意识地开始重视其他方面素质的培
育，尤其是身体素质。

父母是孩子的第一任老师。一个
家庭对于孩子的教育和引导往往会对
孩子形成终身的影响。然而，过大的
社会责任和工作压力迫使越来越多的
家长无暇顾及子女，更别提陪孩子从
事体育活动了。加之“成绩至上”观
念的深入人心，家长没有在改善和提
高青少年体质健康方面扮演好“领路
人”的角色，从而直接造成青少年在
体质问题上的先天“营养不良”。

此外，社会也应更多地担负起改
善青少年体质的责任。政府应鼓励更
多的民间社会组织举办各种体育活动
的夏令营，在政策允许的前提下，应
当给予社会组织一定的奖励和补贴，
从而使各种夏令营尽快摆脱“只是为
了赚钱”的骂名。

总之，在改善青少年体质和健康
的道路上，学校、家庭以及社会是一个
有机整体。家庭是学校和社会的前提，
学校是连接家庭和社会间的“桥梁”，
而社会则是家庭和学校的延伸。只有
将体育融入到家庭、学校和社会的各
个环节，将学校的纪律、家庭的观念以
及社会的责任统一起来，建立“统一战
线”，培养青少年“终身体育”的意识，
才能从源头扭转青少年体质逐年下滑
的势头，而类似于运动猝死的“惨剧”
才能不再发生。

CBA2013—2014 赛 季 的 年 终 大 戏
——总决赛即将在今夜拉开战幕。

虽然总决赛“钉子户”——广东男篮
在半决赛中意外折戟，出人意料，但这丝
毫不会影响京疆大战的关注度，反
而给人一种前所未有的新鲜
感。同时，对于争夺本届总冠
军的两支球队而言，此次对决
的重要性更是不言而喻：北京
队继2011—2012赛季首次冲进
总决赛且夺冠后，迫切希望再创
历史；而曾连续三个赛季挺进总
决赛且一直屈居亚军的新疆队，更是
对本届总冠军有着志在必得的决心……

“京”喜梅开二度

实事求是地讲，当广东队从五棵松带
走一场至关重要的胜利时，2∶2的总比分
一下子将北京逼到了悬崖边上。这场堪称
CBA历史上最为激烈精彩的半决赛俨然
就是 2012 年北京和广东总决赛的翻版，
只是“血腥”程度有过之而无不及。

在广东队晋级形势一片大好，而北京
队只得放手一搏的情况下，北京队最终成

了“狭路相逢”的那个勇者。主帅闵鹿蕾赛
前也充分预想到了第五场生死战的重要
性和艰难度，但他一直坚信球队能创造奇
迹。果不其然，北京队确实创造了奇迹。闵
鹿蕾赛后更是难掩对弟子们的赞扬之情：

“我们的队员最终还是挺过来了，作为主
教练我真的是佩服他们！”

众所周知，马布里是北京

队当之无愧的核心灵魂和取
胜的头号武器。因此，在接

下来的总决赛中他必将享
受到新疆队的“特殊照
顾”。与此同时，马布
里的脚趾和膝盖的伤
势也一度令人揪心。
在此情形下，得分悍
将莫里斯势必会义无
反顾地站出来，给
予球队强有力的支
持。但是，除马布里

加莫里斯这组“黄金搭
档 ” 之 外 ， 如 何 使 孙
悦、李根、吉喆和翟小
川等本土选手更加稳定

有效地发挥，将是主帅闵鹿蕾思考的首
要问题，也是球队通往冠军之路的关键
所在。

“疆”还是老的辣

再次回到总决赛赛场的新疆男篮，
心情已经不能用单纯的喜悦或激动来形
容了。遥想当年三进总决赛，均败在广
东手下的“阴影”，不禁还是让其憋着一
股劲儿。于是，他们这次的目标一如既
往的坚定——夺取总冠军。半决赛横扫
东莞、顺利晋级的新疆队在第二天便投
入到了训练当中，为的就是能更好地保
持竞技状态，避免重蹈广东队的覆辙。
要知道，他们的老冤家广东队在2012年
总决赛中之所以输给北京，就有赛前休
息时间过长之嫌。

新疆队在近几年的季后赛中，表现
相当抢眼，除了输给过广东队外，他们
依然保持着对其他球队不败的战绩。如
今，头号克星广东队的出局，无疑增加
了球队夺冠的几率以及球员们的自信心。

哈德森加辛格尔顿足以和北京队的
“黄金搭档”抗衡，唐正东、西热力江等

各个位置的球员也都可以和北京队叫板。
此外，从本赛季两队在常规赛期间的交手
情况来看，虽然双方各赢一场，但新疆队
在纸面上略高一筹。而且，新疆队在此次
系列赛中还将多一个主场优势。

“其实不论北京队还是广东队，都是
总冠军球队，我们要做的是立足于自
己，做好我们的团队防守……”对于即
将开战的总决赛，新疆队主帅崔万军表
现得十分冷静。

淡看是非成败

对于本届总决赛，某网站的调查结
果显示：33.9%的球迷认为北京队会以4∶2
获胜、16.1%认为北京队会以 4∶1 胜出，
而仅有15.8%的球迷认为新疆队会以4∶3
胜出。由此可见，北京队的球迷支持率
要高于新疆队。当然，这不外乎北京队
的头号巨星马布里的吸引力以及北京队
二度力克广东队后所积攒的超高人气等
因素使然。另外，尽管广东教头杜锋赛
后也表示会“从头再来”，但广东队 12
年来首次无缘总决赛的事实还是让不少
球迷心痛不已。

然而，换个角度来看。广东队的失
利只是比赛的一部分，但对于一个正在
蓬勃发展的CBA联赛来说，能够培养更
多的冠军球队、能够吸引更多的关注
度，无疑是功在当代、利在千秋的好
事。

因此，无论总冠军的奖杯最终花落
谁家，那也只是对一支球队整个赛季表
现的一种奖励和回报形式。而对于整个
联赛而言，那也是一种最好的鼓励。


